

dos intermedias tienen siete pulgadas y diez líneas de longitud, la cual en las de los lados va disminuyendo gradualmente, de modo que la mas esterna solo tiene once líneas de largo. Los pies son grises, las uñas negruzcas, así como la estremidad del pico, cuyo nacimiento es gris. El colíu tiene doce pulgadas, comprendidas las largas plumas de la cola, de modo que el cuerpo del pájaro en realidad no tiene mas que cuatro pulgadas de grandor. Encuéntrasele en el cabo de Buena-Esperanza.

2°. El colíu moñudo del Senegal (*Colius senegalensis*. Gmel.), que hemos representado en las láminas iluminadas, se parece mucho al precedente, y pudiera considerarse como una variedad de esa especie, aunque discrepa de ella en el tamaño; porque tiene dos pulgadas mas de longitud que el colíu del Cabo, y campea en el vértice de su cabeza una especie de moño formado por algunas plumas mas largas, y que tiene el mismo color que lo restante del cuerpo. Detrás de la cabeza y en el nacimiento del cuello se ve una faja bien marcada de hermoso azul-celeste, que es todavía mas vivo de lo que aparece en la lámina. La cola de ese colíu se estrecha desde el origen hácia la punta; el pico no es enteramente negro; la mandíbula superior, que es blanca desde la base hasta los dos ter-

cios de su longitud, tiene la punta negra. Todas estas diferencias, aunque considerables, no lo son sin embargo bastante para resolver si el colíu moñudo del Senegal es una especie diferente ó una simple variedad del del Cabo.

3°. En el gabinete de Mr. Mauduit hemos visto el colíu rayado (*Colius striatus*. Gmel.); tercera especie ó variedad, mayor todavía que lo precedente. Tiene quince pulgadas de longitud, comprendiendo las largas plumas de la cola, que son de diez pulgadas, y esceden en ocho y media á las alas: el pico tiene diez líneas, es negro por encima, y blanquecino por debajo. Llámase colíu rayado porque toda la parte inferior de su cuerpo está rayada con fajas pardas en campo gris-rojizo debajo de la garganta, y con fajas igualmente pardas en campo rojo en el vientre. La parte superior del cuerpo no está rayada, sino que es de un gris quebrado ligeramente variegado de color de lila, que se vuelve mas rojizo en el obispillo y en la cola, la cual es verde y parecida en todo á la de los otros colíus. Mauduit, á quien debemos el conocimiento de este pájaro, cree que es natural de las tierras contiguas al cabo de Buena-Esperanza, porque se lo trajeron de aquel promontorio con otros muchos pájaros que ya conocemos, y nos consta que pertenecen á aquella parte de Africa.



4.º. *El coliu de la isla de Panay.* (*Colius panayensis.* GMEL.) Lo que vamos á decir de este pájaro lo extractamos del viaje de Sonnerat. «Es, dice este viajero, de la talla del pico-grande de Europa; la cabeza, el cuello, el dorso, las alas y la cola son de un gris ceniciento con una tinta amarilla; del mismo color es el pecho que está cortado por listas negras; la parte inferior del vientre y la superior de la cola son rojizas; las alas se extienden algo mas allá del nacimiento de la última, que es estremadamente larga y consta de doce rectrices de longitud desigual. Las dos primeras son muy cortas, las dos que siguen en cada lado mas largas, y así de par en par hasta las dos últimas que aventajan á todas las demas: el cuarto y quinto par difieren poco entre sí en longitud. El pico es negro, y los pies de color de carne pálido. Las plumas que cubren la cabeza son estrechas y bastante largas, y forman un moño que el pájaro alza ó baja á su antojo.»

#### LOS MANAQUÍES.

Estos pájaros son muy pequeños y muy hermosos; el tamaño de los mayores no llega al

del gorrion, y los otros son tan chicos como el reyezuelo. Sus caracteres comunes y generales son: pico, corto, derecho y comprimido hácia la punta por ambos lados; la mandíbula superior, convexa por encima, levemente escotada en los bordes, y un poco mas larga que la inferior, que es plana y recta en su longitud. Todos estos pájaros tienen tambien la cola corta y cortada en ángulo recto, y la disposicion de sus dedos es igual á la de los rupícolas y los calaas, es decir, el dedo medio estrechamente unido al interno por medio de una membrana hasta la tercera articulacion, y el interno solo hasta la primera; y cuanto esta disposicion de los dedos hace semejantes al rupícola, otro tanto los separa de los cotingas. Sin embargo, con estos han mezclado algunos autores á los manaquíes; otros los han reunido con los gorriones, con los paros, con los pardillos, con los tangaras y con el reyezuelo; y los nomencladores se han equivocado todavía mas llamándoles *pipara*, ó reuniéndolos en una misma seccion con los rupícolas, á los cuales en realidad solo se parecen por la disposicion de los dedos, y por la cola cortada en ángulo recto, supuesto que difieren de ellos constantemente, además de otros muchos caracteres harto manifiestos, en el tamaño, y en que comparativamente el del rupícola es con

COLEGIO CIVIL

BIBLIOTECA

GRAN VIZCAYA 1810



respecto al del manaquí, lo que el del gallo de nuestras gallinas al del gorrion. Los manaquies en cuanto á la configuracion del cuerpo en nada se parecen al rupícola: tienen el pico comparativamente mucho mas corto; en general carecen de moño, y las especies que lo tienen, no lo presentan doble como aquel, sino formado de simples plumas algo mas largas que las demas de la cabeza. Deben pues separarse los manaquies no solo de los cotingas, sino tambien de los rupícolas, haciendo de ellos un género particular, cuyas especies son por cierto bastante numerosas.

Los hábitos naturales comunes á todos no eran conocidos, ni aun en el dia están bastante observados, para que pueda presentarse de ellos una noticia exacta. Trasladarémos aquí lo que dice Manoncourt, que ha visto muchos de estos pájaros en estado de naturaleza: habitan las selvas de los climas cálidos de América, de las que jamás salen para ir á los sitios descubiertos, ni á las campiñas inmediatas á poblado. Su vuelo, aunque bastante rápido, es siempre corto y poco encumbrado; jamás se encaraman en la cima de los árboles, sino en las ramas á mediana altura; aliméntanse de frutillas silvestres, y comen tambien insectos. Comunmente se les encuentra en pequeñas cuadrillas de ocho

BIBLIOTECA

BIBLIOTECA

BIBLIOTECA

ó diez de la misma especie, confundiendo algunas veces con otras bandadas de diferentes especies de su mismo género, y tambien con vuelos de otros pajarillos de género distinto. Por lo general se les ve reunidos de este modo por la mañana, en la que al parecer se complacen, pues se les oye un arrullo fino y agradable. El fresco de la madrugada les comunica esta espresion de placer, porque callan durante todo el dia, y procuran evitar el calor, abandonando la comitiva y retirándose solos á los parajes mas sombríos y espesos de los bosques. Aunque este hábito es comun á muchas especies de pájaros, aun en los bosques de Francia, en donde se reunen para picotear mañana y tarde, nunca durante esta se reunen los manaquies, y solo permanecen juntos desde la salida del sol hasta las nueve ó las diez de la mañana, hora en que se separan para lo restante del dia y siguiente noche. En general prefieren los terrenos húmedos y frescos á los secos y calientes: sin embargo de lo cual, nunca frecuentan los pantanos ni las cercanías de las aguas.

Los holandeses de Surinam llamaron á estos pájaros *manaquies*. Conocemos seis especies bien distintas, de las cuales solo á la *manaquia* designaremos con el nombre que lleva en su país na-

BIBLIOTECA

BIBLIOTECA



tal, indicando las demas con denominaciones relativas á sus caracteres mas aparentes.

## EL TIJÉ, ó GRAN MANAQUÍ.

### PRIMERA ESPECIE.

*Pipra pareola.* GMEL.

ESTA especie ha sido bien indicada por Marcgrave, porque realmente es la mayor de todas. La longitud del pájaro es de cinco pulgadas y dos líneas; y á poca diferencia es del tamaño del gorrion; la parte superior de la cabeza está cubierta de plumas de hermoso rojo y mas largas que las otras, levantándolas el pájaro á su antojo, en cuya posicion presentan el aspecto de un moño. El dorso y las pequeñas coberturas superiores de las alas son de un hermoso azul; el resto del plumaje es negro-aterciopelado; el iris de los ojos, de un bello color de zafiro; el pico negro, y los pies rojos.

El abate Aubry de San Luis tiene en su gabinete, con el nombre de *tijé-guacu de Cuba*, un pájaro que quizás es variedad de edad ó de sexo de este; pues solo difiere de él en el color de las plumas grandes de encima de la cabeza,

que son de un rojo claro y algo amarillento. Esta denominacion indicaria al parecer que la especie del tijé ó gran manaquí se encuentra en la isla de Cuba y quizás en otros climas de América, lo mismo que en el del Brasil: sin embargo, es muy raro en Cayena, y como no tiene el vuelo largo, no parece probable que haya salvado el mar para llegar á la isla de Cuba.

El manaquí verde de moño rojo representado en las láminas iluminadas es el tijé párvulo. Se han visto ya muchos manaquíes verdes con plumas azules; y es preciso observar que en el estado de naturaleza nunca tienen un verde decidido, como el que se ve en la lámina iluminada, pues el suyo es mas sombrío. Fuerza es que los tijés párvulos y adultos sean bastante comunes en los climas cálidos de América, pues suelen enviarlos con otros pájaros de esos mismos climas.

COLEGIO CIVIL  
BIBLIOTECA

PREPARATORIA DE



EL CASCA-AVELLANAS.

SEGUNDA ESPECIE.

*Pipra manacus.* GMEL.

LLAMAMOS *casca-avellanas* á este pájaro porque su grito imita exactamente al ruido del instrumento con que rompemos las avellanas. No tiene ningun otro canto ni gorgoeo. Se le encuentra con bastante frecuencia en la Guayana, sobre todo en los confines de las selvas, porque como los otros manaquíes tampoco frecuenta las sábanas ni sitios descubiertos. Los casca-avellanas viven en pequeñas compañías como los otros manaquíes, aunque sin mezclarse entre sí; comunmente están en el suelo, y pocas veces en las ramas, escogiendo en todo caso las mas bajas: tambien parece que comen mas insectos que frutos. En general se les ve cerca de las colonias de hormigas, que les pican los pies, y les hacen saltar y prorumpir en su grito de casca-avellanas que repiten muy á menudo. Son muy vivos y ágiles, y jamás se les ve en reposo, aunque solo saltan sin poder volar lejos.

El plumaje de este pájaro es negro en la ca-

beza, dorso, alas y cola, y blanco en todo lo demas; el pico es negro, y los pies amarillos. La lámina iluminada presenta una variedad de la especie con el nombre de *manaquí del Brasil*, pero seguramente es una casca-avellanas, pues tiene el mismo grito, y presumimos que no es mas que una diferencia de edad ó sexo. Solo se distingue del primero en el color de las pequeñas coberteras superiores de las alas, que son blancas, en vez de que el otro las tiene negras.

EL MANAQUÍ ROJO.

TERCERA ESPECIE.

*Pipra aureola.* GMEL.

El macho de esta especie tiene un vivo y hermoso rojo en la cabeza, cuello, parte superior del dorso y pecho; reina el anaranjado en la frente y en los costados de la cabeza y de la garganta; el negro con algunas plumas rojas y anaranjadas, en el vientre; y el negro puro, en lo restante de la parte superior del cuerpo, alas y cola. Todas las remeras de las alas, á escepcion de la primera, tienen en la faz interior y hácia la mitad de su longitud una mancha blanca



que forma una faja del mismo color cuando el ala está desplegada; lo alto de las alas es de un amarillo muy subido, y sus coberteras inferiores amarillentas; el pico y los pies, negruzcos. La hembra tiene la parte superior del cuerpo aceitunada con un vestigio de corona roja sobre la cabeza, y la inferior amarillo-acetunada; por lo demás, es de la misma figura y tamaño que el macho. El p<sup>á</sup>vulo tiene el cuerpo aceitunado con manchas rojas en la frente, cabeza, garganta, pecho y vientre. Entre las especies de los manaquíes esta es la mas comun en Guayana.

---

### EL MANAQUÍ ANARANJADO (\*).

#### CUARTA ESPECIE.

EDWARDS fue el primer autor que presentó al público el retrato de este pájaro; pero anduvo equivocado en creer que era la hembra del que precede. Acabamos de describir la hembra del manaquí rojo, y es indudable que el anaranjado es de otra especie, pues pocas veces se le ve en la Guayana, mientras que aquel es en dicho

(\*) Variedad del precedente. (A. R.)

país muy comun. Lineo cometió el mismo error, porque no hizo mas que copiar á Edwards.

Este manaquí tiene la cabeza, el cuello, la garganta, el pecho y el vientre de un hermoso color de naranja; todo lo demas de su plumaje es negro. Obsérvanse sin embargo en las alas las mismas manchas blancas del manaquí rojo, y como él tiene los pies negruzcos, si bien el pico es blanco; de manera, que á pesar de esas analogías de la faja de las alas, del color de los pies, y del tamaño y forma del cuerpo, no puede considerársele como simple variedad de la especie del manaquí rojo producida por la edad ó por el sexo.

FIN DEL TOMO VIII.

COLEGIO CIVIL  
BIBLIOTECA  
PRESENTE



